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封　面 COVER STORY

　　中国经济发展带来民生的改善，正在扩大到越来越多领域，

包括老百姓的衣食住行。如今，许多中国大城市已开通地铁，

不少三线城市也公布了地铁兴建计划。住建部近日发布的《2016

年城乡建设统计公报》显示，2016年年末，全国有30个城市

建成轨道交通，线路长度3586公里，分别比上年增加6个城市，

增长16.8%。

　　中国首条地铁北京地铁一期工程仅 23.6 公里，如今北京

地铁已有19条运营路线，总里程574公里。

　　随着中心大城市的不断扩大，城市轨道交通建设规模也

在加大。到 2015 年末，共有 44 个城市的轨道交通规划获

批，在建城市轨道交通线路总长4448公里。这其中，包括徐

州、南通、芜湖、绍兴、洛阳、包头这样的三线城市。而截至

2016年底，共有10个城市的运营里程超过了100公里。

　　在东南沿海，福建省经济总量第一大市泉州不久前公布了

地铁建设规划，两条线路共72.46公里，全部是地下敷设方式。

　　地级市中山将成为广东第五个结缘地铁的城市，建设里程

44公里。此外，珠海、汕头、江门等符合条件的城市也将有

序发展适宜的轨道交通。

　　在山东，除了已获准修造地铁的青岛、济南两城之外，淄

博、烟台等也将启动城市轨道交通建设。在河南，除了郑州和

洛阳，还将鼓励100万人口以上的大城市发展轨道交通。

　　在中国西部，仅四川就有泸州、宜宾等13个市州，将城

市轨道交通建设纳入“十三五”或远期规划。

　　公报还显示，未来 5年世界范围内城市轨道交通建设的

80%在中国。国际公共交通协会称，中国在过去两年里每年

建成的地铁线路长于世界其他国家的总和。据预测，到2020年，

中国将有50个城市拥有轨道交通，运营总里程有望达到6000

公里，在轨道交通方面的投资将达4万亿元。

了。”

　　而今年年初，中运量 71 路的开通，曾经引发不少市民的热

议；如今大半年过去了，这班比一般地面公交车运量更大、速

度更快的公交车，则得到了越来越多市民的好评。

　　就在近日，71 路中运量公交的华山路站开始试点公交车乘

车舒适度预报。这是沪上公交首次推出舒适度预报。现在乘客

来到中运量 71 路华山路站点，可以看到在 55 英寸的电子屏上，

除了原有的天气预报、途经线路、轨交换乘信息及车辆到站时

间预告外，还用不同颜色的公交标识来显示舒适度：绿色表示

舒适，黄色表示适中，红色表示拥挤，整个界面一目了然，容

易分辨。

　　中运量公交试点舒适度预报成功后，将逐步推广至其他线

路站点，这也将会给市民带来更好的公交出行体验。

　　此外，上海主干道上公交密度比较高，但是支小路网的密

度还不够。如果没有末端网络，道路连通不仅不可能便捷地做

到“门对门”，公共交通线路要依赖道路，更是做不到“点对

点”。因此，要解决“最后一公里”的衔接问题，首先要先解

决断头路、道路宽窄不一等问题，同时完善支小道路的路网结构、

密度，及支小道路的路况质量等问题。其次，建立在支小道路

基础上的“微循环”公交服务，必须兼顾联通、便利、路网串

联，这都需要精细化的设计和管理，既要考虑百姓的出行需求，

也要考虑运营成本，并不是简单开一条线路即可。

　　在城市公共交通的建设过程中，孙建平强调，是“有阶段的”。

第一个阶段是 2012 年—2015 年，因为 2015 年是“十二五”的

收官之年；第二个阶段是 2016 年—2017 年，因为 2017 年是上

海市党代会和本届政府换届之年；第三个阶段是 2018 年—2020

年，因为 2020 年是要全面建成小康社会之年。

　　如今，第三阶段即将开始。孙建平认为，上海综合交通体

系在接下来的发展中，首要的仍然是城市公共交通体系，要让

老百姓的出行更方便，换乘更便捷，要真正实现公共交通 300

米的服务半径。

　　从上海城市公共交通体系的具体构成来看，轨道交通

主要解决的是长距离、大运量的出行需求，最好在 10 公里

以上；地面公交主要解决的是中距离的出行需求，其线网

布设需要更加密集；共享单车等非机动车主要解决的是短

距离的出行需求。

中国积极布局城市地铁
提升民众获得感

　　王建军说，交通委将进一步优化公共汽电车与轨道交通的

紧密衔接，原则上公交中途站距离轨道交通站点出入口距离不

超过 50 米。在轨道交通外围换乘枢纽和终点站，因地制宜地适

度建设 P+R 停车场，统筹考虑出租汽车停泊点。积极发展灵活

便捷的小型公交接驳方式和公共自行车租赁网络，形成服务于

大型居住社区、商务区、商业街区的，多层次、多样化的“最

后一公里”接驳方式。

　　同时，上海市交通委也在敦促公交企业开始进行精细化管

理，“发班、调度都需要有时刻表意识，我们交通委会对它们

有一定考核。”王建军说。


